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ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

ЛЕКАРСТВО ОТ БЕСПОРЯДКА

В ыпускники республики, 
набравшие на ЕГЭ 100 
баллов, встретились с за-

местителем председателя Пра-
вительства РСО-А Ахсарбеком 
Фадзаевым. На встрече также 
присутствовали врио министра 
образования и науки Ирина 
Азимова и председатель Комите-
та РСО-A по делам молодежи 
Борис Цаликов.

– Встречаться с такими успешны-
ми учениками школ действительно 
очень приятно, – отметил Ахсарбек 
Фадзаев. – Талантливый человек та-
лантлив во всем. В каждом ребенке 
есть талант, но не всегда получается 
его раскрыть.

«Стобалльники» рассказали, что 
своего результата они добились бла-
годаря усердной работе. Ежедневные 
занятия, консультации с учителями и 
репетиторами – и в качестве награды 
лучшие баллы в республике.

Казбек Гапаров окончил в прошлом 
году сош №38. Сейчас он учится на 
втором курсе лечебного факультета 
СОГМА. Он набрал сто баллов по хи-
мии. Казбек рассказывает, что с дет-
ства хотел стать врачом и ни капли не 
жалеет о своем выборе.

Еще двое «стобалльников» – Ма-
дина Сланова из станицы Архонской 
и Елена Кокаева из селения Октябрь-
ского – также учатся в СОГМА, на сто-
матологическом и лечебном факуль-
тетах соответственно. A получившая 
100 баллов по русскому языку выпуск-
ница сош №30 Инна Цагараева вы-
брала профессию филолога, которую 
сейчас получает в СОГУ.

– Мне кажется, что талант не глав-
ное, – говорит Инна. – Мне помогал 

мой учитель. Можно было подойти к 
нему в любое время. Также я ежеднев-
но решала тесты, писала сочинения. 
Главное – понять, что в принципе из 
себя представляет экзамен.

Присутствующий на встрече Борис 
Цаликов, послушав выпускников, и 
сам ударился в воспоминания:

– Когда я учился, ЕГЭ еще не 
было, мы сдавали экзамены в тради-
ционной форме. У всех в параллели 
был нервоз: как ты сдашь. Я сдавал 
астрономию. В комиссии сидели та-

кие авторитетные учителя, что один 
их взгляд уже вызывал страх.

Врио министра образования Ирина 
Азимова подтверждает, что на самом 
деле ЕГЭ не так страшен, как его ма-
люют:

– Напряженность ЕГЭ сохраняет-
ся еще с тех пор, когда он вводился в 
качестве эксперимента. Все это пото-
му, что взрослые делают из экзамена 
страшилку.

Борис Цаликов предложил «сто-
балльникам» посетить школы, встре-

титься с выпускниками этого года и 
рассказать о том, что ЕГЭ реально 
сдать собственными силами. Первая 
подобная встреча с выпускниками 
пройдет уже сегодня на ГТРК «Ала-
ния».

Также стоит отметить, что всего в 
последние два года 100 баллов на ЕГЭ 
получил 21 выпускник. Четверо из них 
учатся в Северной Осетии. Остальные 
получают высшее образование в вузах 
Москвы и Санкт-Петербурга.

Елизавета ЧУХАРОВА

А втовокзалы – стратегически важные 
объекты. Факт стихийных автостоянок 
вокруг автовокзалов Владикавказа не-

однократно становился темой обсуждения на 
всевозможных совещаниях. Вот и 16 февраля 
в Левобережной администрации состоялось 
очередное заседание, посвященное этой 
теме, а в минувшую пятницу, 17 февраля, пре-
фектурой был организован рейд на автовок-
зал №1, что на Архонском перекрестке.

По словам первого заместителя руководителя 
Левобережной администрации Софьи Гусевой: 
«Водители-частники осуществляют незаконную 
предпринимательскую деятельность. Этому будет 
положен предел. К решению поставленной задачи 
мы привлекаем все соответствующие структуры, в 
частности – ГИБДД».

Генеральный директор ОАО «Владикавказское 
объединение автовокзалов» Игорь Плиев утверж-
дает, что автостоянки возле автовокзала №1 могут 
вместить свыше 300 единиц автотранспорта, и этого 
вполне достаточно. В свою очередь таксисты убеж-
дены, что удобной для них является только одна авто-
стоянка – перед зданием автовокзала (на других двух 

пассажиры их просто не увидят), но именно на нее 
их и не пускают. Почему? По словам водителя Ма-
рата Валиева, фирма, которая арендовала удобную 
автостоянку, оснащенную камерами видеонаблюде-
ния, задолжала большую сумму автовокзалу и сейчас 
идет судебное разбирательство, а автостоянка тем 
временем закрыта. Игорь Плиев не опровергает этот 
факт. Он уверен, что автостоянка скоро вновь зара-
ботает, договор с фирмой будет возобновлен.

Начальник ОГИБДД УМВД по г. Владикавказу 
Артур Битаров поясняет журналистам, что «на состо-
явшемся накануне совещании был принят целый ряд 
соответствующих решений, в том числе об установке 
на прилегающих к автовокзалу участках дорог знаков, 
запрещающих остановку и стоянку». Если говорить 
более конкретно, то вскоре здесь появятся таблич-
ки с надписью «Работает эвакуатор» и «Фотовидео-
фиксация для оперативной эвакуации транспортных 
средств», а также будет осуществлено использование 
автоматических комплексов контроля правил парков-
ки с последующей обработкой данных. Как только со-
ответствующие знаки установят, машина «стихийно-
го» таксиста, стоящая в неположенном месте, будет 
эвакуирована, а следом вынесут постановление об 
административном правонарушении и направят его 
собственнику автомобиля для уплаты штрафов.

Из разговора с водителями ясно, что для многих 
из них работа в такси – это единственный способ 
прокормить семью. Очевидно, что следует создать 
максимально удобные условия для прозрачной дея-
тельности таксистов. Водитель такси может проси-
деть без клиентов целые сутки, а платит он за каждый 
час парковки (как говорится, себе дороже).

Мадина ТЕЗИЕВА
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 19 февраля в республике вспоминали Тамерлана Агузарова (Глава РСО-А 
с 13 сентября 2015 г. по 19 февраля 2016 г.), который скончался год назад. Весь 
день к его могиле на Аллее Славы несли цветы родственники, коллеги и жители 
Осетии. Почтили память Тамерлана Агузарова и Глава РСО-А Вячеслав Битаров, 
председатель правительства Таймураз Тускаев, вице-спикер парламента Гарий 
Кучиев, сотрудники государственных структур и ведомств. 

Тамерлан Агузаров был избран Главой Северной Осетии 13 сентября 2015 г. 
19 февраля он скончался на 52-м году жизни после болезни.

rso-a.ru

Дорогие соотечественники!
Сердечно поздравляю ветеранов, воинов Вооруженных сил, всех жителей 

Осетии с Днем защитника Отечества! 
Нет более высокого призвания, чем защищать и беззаветно служить Родине, 

беречь самое ценное, что есть в нашей жизни, – мир, спокойствие и стабиль-
ность. В этот день мы отдаем дань памяти незабываемым страницам прошлого, 
с благодарностью вспоминаем всех, кто подарил нам счастливую возможность 
жить, радоваться успехам своих детей и растить внуков. Мы гордимся теми, кто 
сегодня находится на боевом посту, защищая интересы нашей многонацио-
нальной России. 

«Кто любит свое Отечество, тот подает лучший пример любви к человече-
ству», – был убежден великий полководец Александр Суворов. Не будет пре-
увеличением утверждать, что эти слова и сегодня особо значимы, потому что 
защита своей республики, своей страны во все времена была, есть и будет 
священным долгом и обязанностью каждого из нас. Верность воинскому при-
званию и славным ратным традициям, заложенным веками, позволят новым 
поколениям защитников и в дальнейшем также надежно и доблестно служить 
своей Родине.

С праздником вас, уважаемые земляки! От всей души желаю вам счастья, 
добра, благополучия. Здоровья и долголетия нашим дорогим ветеранам, 
успешной службы солдатам и офицерам. Пусть этот светлый праздник отваж-
ных и мужественных людей всегда будет мирным и радостным!

Алексей МАЧНЕВ, председатель Парламента
Республики Северная Осетия – Алания

Уважаемые жители Республики Северная Осетия – Алания! 
Поздравляю вас с Днем защитника Отечества!  

В календаре торжественных дат России этот знаменательный праздник за-
нимает особое место. В этот день мы отдаем дань уважения всем, кто служил 
или служит в Вооруженных силах, кто избрал трудную, но почетную профес-
сию – Родину защищать.

В Северной Осетии, вписавшей немало ярких страниц в героическую лето-
пись Отечества, воинская доблесть всегда была национальным приоритетом, а 
добросовестная ратная служба – одной из лучших традиций народа, передаю-
щаяся из поколения в поколение.

Славим и всегда будем помнить имена солдат и офицеров, сражавшихся за 
свободу и независимость Родины в годы Великой Отечественной войны, при-
нимавших участие в ликвидации последствий военных конфликтов конца двад-
цатого века, стоящих на страже безопасности страны сегодня. 

Всем им, ветеранам Вооруженных сил, нынешним продолжателям славной 
истории российского воинства, – бесконечная благодарность и искренняя при-
знательность многонационального народа Осетии-Алании.

Пусть этот праздник станет еще одним поводом воздать должное защитни-
кам Отечества, кто и в настоящее время, принимая активное участие в решении 
важнейших задач по возрастанию мощи Российской армии, являются гарантом 
стабильности не только в нашем государстве, но и в мировом пространстве.

Удачи вам и счастья, солдаты России! Благополучия и процветания тебе, Се-
верная Осетия!

Вячес лав БИТАРОВ,
Глава Республики Северная Осетия – Алания Дорогие друзья!

От всей души поздравляю вас с Днем защитника Отечества!
Этот день вошел в календарь праздничных дат как свидетельство особого 

внимания к тем, для кого защита Родины не просто профессия. Преданность 
Родине, священная обязанность защиты ее спокойствия, возможность обеспе-
чения мирного неба над головами детей – вот что такое защитник Отечества, 
вот кого мы поздравляем в этот день. С большой уверенностью могу говорить о 
том,  что этот праздник особо почитаем и любим в народе.

Самые добрые слова благодарности в этот день – ветеранам Великой 
Отечественной войны, воинам-интернационалистам, представителям нынеш-
него поколения военнослужащих, достойно выполняющих свой долг, отстаивая 
суверенитет и безопасность России.

В этот день, 23 февраля, мы говорим о своем уважении ко всем поколениям 
российских воинов, мужественно защищавших свою землю от врага, от захват-
чика. 

Кого-то в этот день поздравляют авансом, кто-то уже прошел армейскую 
школу жизни, есть среди нас такие, кто знает, почем фунт фронтового лиха.

Мальчишки, безусые юноши, зрелые мужчины – отцы семейства, умудрен-
ные опытом, убеленные сединами мужчины в солидном возрасте  принимают в 
этот день поздравления и подарки. По традиции. Заслуженно.  

Городские власти столицы Северной Осетии стараются делать все для того, 
чтобы вы, уважаемые защитники Отечества, могли спокойно нести службу, не 
думая о тыле. 

Пусть во всех добрых делах вам сопутствует удача! Пусть осуществятся все 
ваши смелые мечты! Мира, здоровья, счастья и благополучия вам!

 Махарбек ХАДАРЦЕВ,
глава МО г. Владикавказ 

Дорогие владикавказцы!
Поздравляю вас с государственным праздником – Днем защитника 

Отечества! Этот праздник является одним из самых важных в нашей стра-
не. Он олицетворяет силу и мощь России, любовь к своей Отчизне, верность 
ратному долгу, всегда отождествляется со святой обязанностью – сохране-
нием мира и согласия в обществе и на Земле. Жители Северной Осетии и 
Владикавказа – Города воинской славы во все времена достойно защищали 
свое Отечество. 

Мы с благодарностью и уважением относимся к тем, кто носил и продолжает 
носить воинскую форму, кто бережет покой наших матерей, детей и стариков. 
Особые слова признательности – в адрес участников Великой Отечественной 
войны, воинов-интернационалистов, а также тех, кто несет нелегкую службу в 
рядах Российской армии, выполняя конституционный долг. 

С праздником, дорогие защитники Отечества! Примите искренние пожела-
ния крепкого здоровья, счастья, благополучия и всегда мирного неба над голо-
вой!

Борис АЛБЕГОВ,
глава АМС г. Владикавказа

Глава РСО-А Вячеслав 
Битаров  и генеральный 
директор ООО «ТТ-Трэвел» 

(TUI Россия и СНГ) Тарас Демура 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве и взаимодействии в 
сфере туризма. 

Компания занимает лидирующие 
позиции на мировом туристическом 
рынке. Ее услугами пользуются более 
130 млн человек в год.  Северная 
Осетия стала первым регионом 
в СКФО,  подписавшим данный 
документ. Подобные соглашения уже 
заключены с Мурманской областью и 
Алтайским краем. 

– Надеюсь, что мы будем совместно 
работать над возрождением туризма 
в республике, – отметил Вячес лав 
Битаров. 

В планах компании  –  широко 
представить туристический продукт 

Северной Осетии в Москве. Для 
этого будут проведены специальные 
семинары. Также компания направит 
своих сотрудников во Владикавказ. 
В середине лета намечаются первые 
группы туристов в формате реализации 
договорных отношений. 

Как сообщил  Тарас Демура, идея 
продвижения внутреннего туризма в 
компании вышла на первый план после 
запрета на выезд россиян по основным 
направлениям: в Турцию и Египет. 

Тамара Бунтури

23 ФЕВРАЛЯ ‒ ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ СОБРАНИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
Г. ВЛАДИКАВКАЗА VI СОЗЫВА 

Двадцать девятая сессия Собрания представителей г. Владикавказа VI со-
зыва состоится 28 февраля 2017 г. в 15.00 в здании АМС г. Владикавказа и Со-
брания представителей г. Владикавказа (пл. Штыба, 2).

Регистрация депутатов и приглашенных будет производиться в фойе 28 фев-
раля 2017 г. с 14.00.

ВНИМАНИЕ! Военный комиссариат г. Владикавказа Республики Северная Осетия – Ала-
ния проводит предварительный отбор граждан, прошедших и не проходивших 
военную службу, для комплектования первых курсов образовательных учрежде-
ний высшего профессионального образования по программам с полной воен-
но-специальной подготовкой Министерства обороны Российской Федерации.

За консультацией обращайтесь в отделение подготовки призыва граждан на 
военную службу по адресу: г. Владикавказ, ул. Минина, 9, кабинет №3, 

тел. 8 (8672) 74-93-49.

К СВЕДЕНИЮ! 

ГЛАВА СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ И ЧЛЕНЫ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ 

ТАМЕРЛАНА АГУЗАРОВА
Сотрудничество

О КРАСОТАХ ОСЕТИИ УЗНАЮТ 
В МОСКВЕ
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Совсем скоро наша страна отметит 
праздник настоящих мужчин – День 
защитника Отечества. Как-то уж так по-

велось, что эта дата охватила собой не только 
воинов, но и всех представителей сильного 
пола. Это правильно. Защитник Отечества, 
глава и опора своей семьи, надежное плечо 
для друзей – именно таким и должен быть 
мужчина. Но все же есть те, для которых этот 
день особенный. Однажды из множества 
профессий они выбрали для себя главную – 
Родину защищать. И с достоинством несут 
по жизни гордое звание – солдат Российской 
армии.

Так уж случилось, что из всех военных училищ, 
коими славился Владикавказ, в тяжелые годы пере-
стройки выстояло только одно. Именно выстояло, 
потому что уж слишком тернистым был путь до се-
годняшнего дня и нынешнего статуса – ФГКУ «Севе-
ро-Кавказское суворовское военное училище Мини-
стерства обороны Российской федерации». Сегодня 
оно является продолжателем истории и традиций 
Владикавказского кадетского корпуса и Кавказского 
(Краснодарского) суворовского военного училища. 
Под его знаменами собираются сотни мальчишек из 
разных российских регионов, которые для себя ре-
шили: буду офицером. А, как известно, плох тот сол-
дат, кто не мечтает стать генералом.

В преддверии своего профессионального празд-
ника СКСВУ пригласило всех желающих на традици-
онный день открытых дверей. Кто хоть раз посетил 
это мероприятие, знает, что в зале, что называется, 
яблоку негде упасть. На этот раз более трехсот ребят 
и их родителей пришли познакомиться с условиями 
приема, учебы и быта. Не так давно училище стало 
набирать 4-е и 5-е классы, и конкурс прошлого года 
– восемь человек на место – свидетельствует о вы-
соком престиже учебного учреждения. Гостей позна-
комили с экспонатами музея истории СКСВУ, учеб-
но-материальной базой, спальными помещениями. 
Специально развернули выставку, на которой были 
представлены достижения воспитанников в различ-
ных олимпиадах и конкурсах, нормы вещевого до-
вольствия, спортивный инвентарь. Стоит отметить, 
что сегодня в учреждении обучается 224 человека с 
5-го по 11-й класс. В каждой параллели – два класса 
по 15–17 учеников.

Родительских вопросов было много, и на каждый 
постарались ответить начальник училища Руслан 
Тавитов и сотрудники. Накануне нам удалось встре-
титься с Русланом Сергеевичем и задать ему не-
сколько вопросов.

– Как будете отмечать День защитника Отече-
ства?

– Это наш профессиональный праздник и, конечно, 
намечен ряд торжественных мероприятий. 22 февра-

ля в 15.00 пройдет церемония награждения отличив-
шихся курсантов, которая продолжится концертной 
программой, подготовленной силами училища.

– Ваша основная задача – воспитание защит-
ников Отечества. На что делаете упор? Какие ка-
чества прививаете?

– Выпускник СКСВУ должен быть патриотом, вы-
сокообразованным, всесторонне развитым, физиче-
ски крепким, знающим как минимум два иностранных 
языка, мотивированным на будущую профессию. Мо-
тивация у нас одна – поступить в вузы Министерства 
обороны РФ. И вся наша учебно-воспитательная дея-
тельность должна быть направлена именно на эти цели.

– Получается?
– Сказать, что достигли всех высот, думаю, будет 

неправильно. Но мы стремимся к этому. 70% детей 
должно обучаться на «хорошо» и «отлично», и мы под-
ходим к этим результатам. Есть и объективные при-
чины тому, что не все получается так, как хотелось 
бы. Наше училище, хоть одно из старейших и имеет 
богатую историю, в то же время, наверно, самое мно-
гострадальное, которое не раз подвергалось реорга-
низациям, сокращениям, возвращениям. Есть учили-
ща в России, которые открыли в 1943 году, и они до 
сих пор стабильно работают. А нам пришлось прой-
ти очень тяжелый путь, пока в 2014 году мы снова не 
перешли на федеральные рельсы. Естественно, в то 
время, пока мы были вне Минобороны, упал престиж, 
снизился конкурс… Сейчас мы восстанавливаем 
утраченные позиции, и об этом говорит вступитель-
ный процесс. Претендентов на место не меньше, чем 
в другие российские училища. У нас даже учатся ре-
бята с Ямало-Ненецкого автономного округа. Всего 
же есть представители 16 субъектов России и 19 на-
циональностей. Несмотря на то, что число учащихся 
небольшое – 224 человека.

– А из республики много?
– 60–65%. Это связано и с тем, что два года уч-

реждение было на республиканском бюджете, и к 
нам поступали только ребята из Северной Осетии. 
Сейчас география расширяется.

– Переход под крыло Минобороны, безуслов-
но, благо. Это и статус, и материально-техниче-
ская база, и новые возможности, но это и ответ-
ственность.

– Конечно. Финансирование намного улучшилось. 
Это сказалось на общем настрое. Материальное сти-
мулирование труда педагогов увеличилось в разы. 
Обеспечение тоже лучше, чем в других общеобра-
зовательных учреждениях. Поэтому мы тщательно 
подбираем кадры, проводим конкурсный отбор на 
вакантные места.

– Руслан Сергеевич, не могу не вспомнить 
разговоры вокруг продажи части здания. Как бы 
вы их прокомментировали?

– Кто-то бежал впереди паровоза за жареными 
фактами. Как могут федеральную собственность за-

брать на местном уровне? Эти факты не соответству-
ют действительности. Все, что нам принадлежит, – 
наше. Ответственно заявляю, что за 10 лет, пока я 
возглавляю училище, ни одного квадратного санти-
метра не было сдано в аренду.

– А перспективы расширения? Они есть?
– Думаю, в ближайшие годы в связи с общей эко-

номической ситуацией в стране об этом говорить 
преждевременно. Но вопрос находится на контроле.

– Вам хватает площадей?
– Нет, конечно. Надо расширять спортивную базу. 

У нас нет стадиона, плавательного бассейна, ледо-
вого дворца. Для сравнения: наша территория – все-
го 1 гектар, когда другие училища занимают от 5 до 
20 гектаров земли. Даже если мы надстроим 10 эта-
жей, то это не выход. Плаваем в ГГАУ на договорной 
основе, ходим на спортплощадку на улице Титова 
играть в минифутбол – тоже на договорной основе. 
Для проведения некоторых мероприятий обращаем-
ся к руководствам ОАО «Электроцинк», СКГМИ для 
использования их базы. В вопросах взаимодействия 
у нас нет никаких проблем. Добрые отношения сло-
жились и с руководством Северной Осетии, Советом 
ветеранов, 58-й армией.

Поговорив с начальством, хотелось узнать: как 
же живется курсанту. Абсолютно случайно «попал-
ся» учащийся 11 «А» класса Илья Битаров. Парень 
уже готовится к выпуску и намерен поступать в Но-
восибирское высшее военное командное учили-
ще, ведь, как он сказал, только там есть кафедра 
разведподготовки. Учится на твердое «хорошо» и, 
по его признанию, ни разу не пожалел, что пришел 
сюда пять лет назад из гимназии №16. Как при-
мер, прадед по маминой линии Алексей Филатов, 
прошедший всю войну, и отец Алан Битаров, до-
стойно защищавший республику. «Быть ему гене-
ралом», – сказал кто-то из моих знакомых, когда я 
показала совместное фото. Нисколько не сомне-
ваюсь. Быть.

Тамара БУНТУРИ

В минувшую пятницу во Вла-
дикавказе прошло совмест-
ное заседание Обществен-

ной палаты РФ и общественных 
палат СКФО. Темой встречи 
стало обсуждение приоритетных 
механизмов обеспечения эколо-
гической безопасности на терри-
тории СКФО.

В заседании принял участие пред-
седатель комиссии по ЖКХ Обще-
ственной палаты РФ Игорь Шпектор, 
начавший свое выступление с компли-
ментов Владикавказу:

– Столица Северной Осетии очень 
выгодно отличается от других городов 
России чистотой, порядком, ухоженно-
стью. В ней чувствуется хозяин. Я в про-
шлом году посетил 74 города России, и 
мне есть с чем сравнивать. У меня са-
мое теплое отношение к руководству 
города, здесь по-другому относятся к 
жителям. Мы посетили объекты ава-
рийного жилья, и я могу сказать, что в 
других городах России такие дома ни-
когда бы не признали аварийными.

Однако после этого Игорь Шпектор 
перешел к критике:

– Что касается очистных сооруже-
ний… Как можно было довести их до 
такого состояния! Бетонные сооруже-
ния без воды разрушаются. Персонал 
плохо обучен: они не смогли ответить 

даже на простые вопросы! Вы содер-
жите 75 человек, которые ничего не 
делают. Зачем покупать новые очист-
ные сооружения, если можно их просто 
восстановить? Их нужно делать и запу-
скать. A вы сегодня сбрасываете воду, 
и вас за это никто не карает.

Всего в же в Каспийское море еже-
годно сливается 117 миллионов кубо-
метров сточных вод.

По результатам обсуждения на кру-
глом столе были приняты рекоменда-
ции. Было решено создать при СКФО 
координационный совет по экологии 
с рекомендательными правомочи-
ями при рассмотрении проектов и 
программ социально-экономическо-
го развития экологически опасных 
объектов на стадиях рабочего проек-
тирования и при реализации конкрет-
ных решений.

Также Общественная палата об-
ратится в Государственную Думу по 
ужесточению нормативов качества 
окружающей среды в территориях, 
расположенных выше тысячи метров 
над уровнем моря, по сравнению с рав-
нинными условиями.

Кроме того, Общественная палата 
предлагает повысить персональную 
ответственность руководителей регио-
нов за сброс загрязненных стоков в во-
дные объекты и на рельеф местности.

Елизавета ЧУХАРОВА

В преддверии праздника

БЫТЬ ЕМУ ГЕНЕРАЛОМ

Заседание

ВОПРОСЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Выпускник   Илья  Битаров
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Достояние республики

НЕЛЕГКОЙ ДОРОГОЙ К ПОБЕДЕ

В Музее история детского 
движения Северной Осетии 
и Дворца Республиканско-

го дворца детского творчества 
в рамках общественно-государ-
ственной инициативы «Горячее 
сердце» прошел Урок мужества, 
посвященный Дню защитника 
Отечества. 

По словам педагога-организатора 
по патриотической работе Анжелики 
Гучмазовой, подобные мероприятия 
во Дворце проводятся постоянно и 
стали традиционными: «Мы часто при-
глашаем героев, на примере которых 
рассказываем ребятам о том, что та-
кое мужество. Хочется, чтобы наши 
младшие брали пример с уважаемых 
старших, гордились ими и всегда зна-
ли и помнили об их героизме и муже-
стве».

На Урок мужества были приглаше-
ны ветеран ВОВ Тотраз Хачаевич Ку-

балов и студент СК ГМИ факультета 
автомобильных дорог и аэродромов, 
спасший тонущего человека в воде, 
победитель фестиваля «Созвездие 
мужества» в номинации «По зову серд-
ца» Давид Бикоев.

– Дорогие ребята, я призываю 
вас быть мужественными и сильны-
ми. Мальчики, относитесь с большим 
вниманием к девочкам, не упрекайте 
их, потому что они – будущие матери. 
Когда на улице видите, как пожилой  
человек не может перейти дорогу, по-
могите ему. Учите родной язык, знайте 
традиции и культуру своего народа. Хо-
рошо учитесь в школе, больше читайте 
и разносторонне развивайтесь. Будьте 
добрыми, доброта спасет каждого из 
вас, –  поприветствовал воспитанников 
РДДТ ветеран ВОВ Тотраз Кубалов.

О своем подвиге – спасении тону-
щего человека – рассказал юным зри-
телям Давид Бикоев: 

– Я не считаю, что совершил что-то 

героическое, это обычный человече-
ский поступок. Каждый, оказавшийся 
на моем месте, не должен думать, спа-
сать человека или нет, это должно быть 
в крови. Когда я спасал жизнь челове-
ку, я решил, что должен сделать все, 
чтобы после не жалеть о том, чего не 
смог сделать. Считаю, что к сложным 
ситуациям нужно готовиться с детства. 

В завершение встречи юные зри-
тели унесли с собой советы, на-
ставления и пожелания тех людей, с 
которыми им посчастливилось встре-
титься и пообщаться на Уроке муже-
ства. Каждый из них понял, что это 
именно те люди, с которых можно и 
нужно брать пример! 

Дзерасса ГАГЛОЙТЫ

Патриотическое воспитание

УРОК МУЖЕСТВА

23 января в Северной Осетии стартовал 
традиционный месячник оборонно-массо-
вой работы, в рамках которого проводятся 
различные мероприятия, направленные на 
военно-патриотическое воспитание моло-
дежи, пропаганду здорового образа жизни, 
изучение военной истории России и подвигов 
наших героев. 

 В преддверии Дня защитника Отечества военный 
комиссариат города Владикавказа РСО-А органи-
зовал встречу с почетным ветераном республики – 
Василием Петровичем Серебренниковым. «К со-
жалению, время неумолимо и с каждым годом живых 
свидетелей Великой Отечественной войны становит-
ся все меньше, поэтому так ценны их воспоминания, 
– отметил в своем вступительном слове сотрудник 
военного комиссариата Александр Яшин. – Данная 
встреча проводится в рамках месячника оборонно-
массовой работы, а также акции «Письмо Победы», 
запущенной в 2016 году в день освобождения Ленин-
града от блокады».

Василий Серебренников родился в 1925 году в 
Курской области Иванинского района. Когда нача-
лась война, ему было 16 лет, но стремление попасть 
на фронт и помочь стране одолеть врага было на-
столько велико, что он приписал себе один год. И в 
марте 1943 года юноша был призван в ряды совет-
ской армии. С июня 1943 года по апрель 1944 г. – он 
курсант 34-го учебно-артиллерийского самоходного 
полка в г. Дзержинске Горьковской области, который 
окончил с отличием. С июня 1944-го – механик-води-
тель СУ-76 1001-го артиллерийского Минского само-
ходного полка, входящего в состав 1-го гвардейского 
Донского танкового корпуса (1-й Белорусский фронт, 
командующий фронтом – К. Рокоссовский).

Василий Серебренников до сих пор помнит в 
мельчайших подробностях первый бой, в котором он 
принимал участие. В августе 1944 года перед бойца-
ми была поставлена задача – овладеть плацдармом 
на реке Нарев, между городами Сероцк и Пултуск 
(Польша). «Ночной трехсоткилометровый марш в 
район сосредоточения войск у меня прошел благо-
получно, но, к сожалению, в остальных экипажах 
были аварии и жертвы. Когда я выехал на дорогу на 
своей боевой машине, увидел, что впереди горят две 
наши «тридцатьчетверки». Кругом грохот, дым, эки-
паж бежит по обочине дороги, а немцы ведут по нему 
огонь. Тогда я принял решение развернуть машину 
и дал команду открыть огонь. Тремя снарядами мы 
«погасили» вражеский пулемет, тем самым спася от 
неминуемой смерти танкистов. Утром под артилле-
рийским огнем фашистов нашим войскам все-таки 
удалось переправиться на плацдарм, где тяжелые 
бои продолжались», – вспоминает ветеран. 

В сентябре 1944 года немецкие войска перешли 
в наступление, используя новые тяжелые танки, по-
лучившие название «Королевские тигры»; с ними и 
столкнулся Василий Серебренников. Машины были 
в капонирах, а напротив, на расстоянии меньше двух 

километров, стоял «тигр».  Серебренникову был дан 
приказ увести СУ-76 на другие позиции. Выполнить 
поставленную командованием задачу под прицель-
ным огнем грозного немецкого танкабыло делом не 
из легких, но молодой сержант, который не раз чудом 
избегал смерти, справился и на этот раз. 

Когда немцы пошли в контратаку, наши войска 
ценой больших потерь все же смогли выстоять перед 
мощным артиллерийским огнем противника. Тан-
ковый корпус, в составе которого воевал В. Сере-
бренников, был практически уничтожен. «Когда к нам 
пришли новые мощные машины – «стомиллиметров-
ки», – мы пошли в наступление. В прорыв обороны 
врага я повел свою машину впереди всех по минному 
полю, на моих глазах подрывались наши «тридцать-
четверки». Каждую секунду я ждал, что тоже вот-вот 
взорвусь, но пронесло. Преодолев минное поле, мы 
начали преследовать и уничтожать врага. Горели 
наши «самоходки», наезжая на танковые засады нем-
цев, но мы продолжали наступление, подавляя огне-
вые точки противника, прокладывая дорогу пехоте».

Славный путь проделал Василий Петрович Сере-
бренников на своей СУ-76 – с боями прошел свыше 
тысячи километров, истребив около 300 немецких 
солдат и офицеров. В числе наград ветерана – орден 
Отечественной войны, две медали «За отвагу», меда-
ли «За взятие Кенигсберга», «За победу над Германи-
ей», медаль Жукова. Позже, уже в мирное время, его 
награды пополнились юбилейными медалями «Почет-
ный ветеран Великой Отечественной войны Республи-
ки Северная Осетия – Алания» и «Ветеран труда».

В 1949 году, проходя лечение от последствий кон-
тузий в военном госпитале, Василий Серебренников 
познакомился с будущей женой – капитаном мед-
службы, участницей Великой Отечественной войны, 
защитницей Северной Осетии Юлией Марковной 
Турбал. Юная медсестра во время Великой Отече-
ственной войны не раз проявляла чудеса мужества 
и стойкости, спасая раненых от неминуемой гибе-
ли. Когда в районе г. Ессентуки медико-санитарная 

часть оказалась под шквальным пулеметным огнем, 
хрупкая девушка выбралась сама и вывела еще пят-
надцать раненых бойцов. 

А потом были не менее ожесточенные бои в районе 
г. Нальчика. Враг рвался вперед, но натыкался на со-
противление наших солдат, которые несли большие 
потери. Вот что пишет Юлия Турбал в своих воспоми-
наниях об этом времени: «Сколько раненых! Оказываю 
помощь, стараюсь утешить, говорю нежные, ласковые 
слова, чтобы снизить боль. Сутками не сплю, забываю 
о еде и отдыхе, стараюсь помочь всем, чем могу, при-
казываю себе быть сильной, не даю воли чувствам, 
иначе сердце разорвется от боли и жалости...».

В конце октября 1942 года немецкие войска прорва-
ли фронт и устремились к Нальчику. Фашисты быстро 
продвигались вперед и нужно было решать, как спа-
сать наших бойцов в медсанчасти. Юлия, взяв на себя 
командование, вывела раненых из города. А затем они 
совершили почти невозможное – переход через Кав-
казский хребет по обледенелым склонам практически 
без сил и еды. 1 октября бойцы смогли дойти до селе-
ния Лескен на территории Северной Осетии, где вновь 
вступили в бой с превосходящими силами противника. 

Затем взвод, в котором служила Юлия Турбал, был 
направлен на оборону с. Гизель. Медсанчасть рас-
полагалась в районе фанерного завода, но бойцов 
не хватало, и она практически не охранялась. Когда 
санчасть стали окружать немецкие солдаты, Юлия, 
недолго думая, схватила автомат и дала несколько 
очередей в сторону фашистов. К тому времени подо-
спели и наши бойцы, они отогнали врага и помогли 
вынести раненых. 

Не раз храбрая медсестра чудом спасалась от не-
минуемой гибели. Так, во время одной из бомбежек 
города Батайска брошенные немецкими самолетами 
18 бомб почему-то не взорвались. 

Юной девушке, конечно, было нелегко на войне, 
порой ее одолевали страх и отчаяние, но сила харак-
тера и сострадание к людям вновь побеждали, и она 
снова поднималась и шла спасать раненых.

…Больше полувека прожили вместе супруги Се-
ребренниковы. Несколько лет назад не стало Юлии 
Турбал, но Василий Петрович свято чтит память 
жены, посвятил ей многие свои стихотворения. Сам 
ветеран, несмотря на преклонный возраст, про-
должает принимать участие в общественной жизни 
республики. Он всегда желанный гость в образова-
тельных учреждениях нашего города, где проводит 
беседы с учащимися, направленные на военно-па-
триотическое воспитание.

Более 40 лет проработал Василий Серебренников 
в системе Художественного фонда и Союза художни-
ков РСО-А, является членом Союза художников Рос-
сии. Его профиль – чеканные работы, люстры и све-
тильники. Он является почетным ветераном Великой 
Отечественной войны РСО-А, ветераном труда, за-
служенным художником Северной Осетии, автором 
нескольких персональных художественных выставок 
и поэтических сборников. 

Алена ДЖИОЕВА
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Дети – цветы жизни! С этим 
не поспоришь. Когда у 
родителей есть время и 

материальные возможности, то 
«цветы» хорошо растут, быстро 
развиваются, становятся гар-
моничными. Но есть и другие 
семьи – социально незащищен-
ные, – в которых также растут 
детки, нуждающиеся во всесто-
роннем развитии. Речь идет о 
малообеспеченных, неполных, 
нуждающихся многодетных 
семьях, в которых зачастую 
матерям-одиночкам приходится 
работать от зари до зари, чтобы 
прокормить семью.

Конечно, есть детский сад и школа, 
но все мы понимаем, что этого недоста-
точно. К этой же категории относятся 
семьи, в которых воспитываются дети с 
ограниченными физическими возмож-
ностями. На поддержание здоровья 
нужны немалые затраты, а сами детки, 
пусть обласканные и самые любимые в 
своей семье, прежде всего нуждаются 
в социализации, психологической под-
держке, ведь впереди долгая жизнь, к 
которой нужно быть подготовленным.

Именно с такими семьями каждый 
день встречаются сотрудники Госу-
дарственного бюджетного учреждения 
РСО-А «Комплексный центр социаль-
ного обслуживания населения Зате-
речного района Владикавказа». Центр 
оказывает помощь не только семьям 
с детьми, но и взрослым с инвалид-
ностью, ветеранам, пожилым людям. 
Для всех категорий организуется ин-
тересный досуг, оказываются льготные 
услуги. Для этого там трудятся специ-
алисты социальной работы по разным 
направлениям: психологи, юристы, 
педагоги и т.д. Для взрослых действу-
ет клуб по оказанию психологической 
помощи «Гармония», клуб рукодельниц 
«Мастерица», компьютерные курсы, 
клуб «Социальный туризм», книготера-
пия. Пожилые люди коллективно посе-
щают выставки, спектакли и концерты, 
дружно отмечают все праздники. Еще 
более активная и разнообразная ра-
бота ведется с детьми. В центре с ре-
бятами бесплатно работает логопед, 
действуют кружки мультипликации, 
монтессори-комната, сенсорная ком-
ната, школа психогимнастики. Есть 
и художественная студия, с руково-
дителем которой – Фатимой Дзуга-
евой – мы встретились накануне. Фа-
тима пригласила посетить ее занятие, 
на что я охотно согласилась.

– Я оканчивала художественно-гра-
фическое отделение нашего педагоги-
ческого училища, ныне СОГПИ. До это-
го семь лет училась в Художественной 
школе им. Тавасиева. Окончив учили-
ще с красным дипломом, поступила на 
факультет конструирования швейных 
изделий в СОГУ. Несмотря на то, что по 
первому образованию я педагог, рань-
ше не преподавала. Рисовала кар-
тины, была конструктором швейного 
производства, работала дизайнером 
по шторам, но в какой-то момент мне 
захотелось преподавать детям, – рас-
сказывает о том, как стала социальным 
работником Фатима Дзугаева.

Художественная студия 
под руководством моей 
собеседницы прини-
мает детей с пяти 
лет – именно в 
этом возрас-
те ребенок уже 
может креп-
ко держать 
к а р а н д а ш и 
и ножницы. 
Занятия в 
действующих 
трех группах в 
основном по-
сещают ребята 
из малообеспе-
ченных семей, дети 
с ограниченными фи-
зическими возможностя-
ми, но есть и другие категории 
мальчишек и девчонок, которые очень 
хотят заниматься рисованием, и их 
принимают. 

– Наш директор – Альбина Боцое-
ва – поддерживает все наши начина-
ния. Для нее важно, чтобы мы смогли 
охватить большее число детей, помочь 
большему количеству семей, чтобы 
центр работал и приносил результаты. 
Она видит, что кружки пользуются по-
пулярностью. У нас все столы на заня-
тиях заняты, дети с радостью приходят 
сюда, – говорит Фатима.

Работа в центре проводится ком-
плексная. Чаще всего, как признается 
соцработник, если никаких генетиче-
ских проблем нет, то отставание ребен-
ка в развитии происходит именно от его 
психологического состояния, влияния 
той среды, в которой он растет.

– Бывает, что мама сама еще ре-
бенок, рано родила и просто не пони-
мает, как правильно воспитать малы-
ша. Например, я вижу замкнутое дитя, 
смотрю на его маму и понимаю, в чем 
причина такого состояния. Поэтому 

зачастую помощь психолога требует-
ся и маме, и ребенку. Мы сразу под-
мечаем какие-то проблемы, общаем-
ся с родителями, даем советы, на что 
обратить внимание, куда обратиться 
за помощью, если в нашем центре 
нет соответствующего специалиста. 
Бывают сложные семьи, где нужно 
непосредственно воздействовать на 
родителей, – делится наблюдениями 
преподаватель художественной сту-
дии.

Глядя на счастливые лица детей, 
понимаешь, что здесь им действи-
тельно хорошо. Рисование сплачива-

ет, ребята превращаются в дружную 
команду творческих едино-

мышленников. Главный 
результат – психоло-

гическая разгруз-
ка, удовольствие 

от процесса, 
хотя есть в 
студии дети, 
которые де-
лают большие 
успехи. Есть 
и те, которые 
только учатся 

самоорганиза-
ции, тренируют 

моторику и худо-
жественное вооб-

ражение.
– Бывает, на мои за-

нятия приходит ребенок, 
который в пять-шесть лет не 

может даже держать карандаш и кисть 
в руке. В таких случаях я маме сове-
тую идти в монтессори-комнату, чтобы 
развить мелкую моторику. Эти занятия 
предназначены именно для дошколь-
ников и дают отличные результаты, – 
объясняет Фатима Дзугаева.

Уроки в художественной студии 
Комплексного центра социального 
обслуживания населения Затеречного 
района Владикавказа помогают детям 
и на других кружках, ведь они зани-
маются всем, что связано с изобрази-
тельным искусством: рисуют, делают 
аппликации, поделки. Некоторые ребя-
та посещают сразу несколько кружков. 
Например, в студии мультипликации 
мальчишки и девчонки рисуют и дела-
ют фигурки, но уже для мультфильмов.

– На февраль у меня была подго-
товлена обширная программа. Ряд 
занятий посвящен праздничным да-
там. Также я интересуюсь у детей, 
что бы они хотели внести в план, мои 
юные помощники мне подсказыва-
ют интересные идеи. Например, ко 

Дню святого Валентина мы делали 
валентинки с аппликацией, применя-
ли технику торцевания из салфеток, к 
23 Февраля сделали открытки в разных 
техниках. Разделились на группы: кто-
то рисовал, кто-то делал аппликации, 
кто-то работал в смешанной технике. 
Параллельно читали патриотические 
стихи. Даже договорились в День за-
щитника Отечества навестить вете-
рана, почитать эти стихи ему, вручить 
цветы, поздравить с праздником. Ино-
гда мы проводим общее голосование, 
чтобы решить, в какой технике нам ра-
ботать или какую тему для творчества 
выбрать. К Масленице мы делали баб 
на чайник, также будем печь блины, 
пойдем поздравлять представителей 
старшего поколения, проводящих до-
суг у нас в центре. Устроим совмест-
ное веселое чаепитие, – рассказывает 
Фатима.

В планах у внеклассного педагога 
много разных идей, для воплощения 
которых не хватает лишь времени, ведь 
нужно заниматься еще и бумажной ра-
ботой, оформлять семьи, проводить 
беседы.

– Занятия в художественной студии 
дают очень многое. Помимо того, что 
дети сплачиваются, раскрываются, я 
стараюсь привить им художественный 
вкус, преподать историю искусства, 
моды. В будущем надеюсь сделать те-
оретические уроки постоянными, один 
раз в неделю мы будем знакомиться с 
известными художниками и их рабо-
тами, изучать историю костюма. Мои 
ребята уже умеют сочетать цвета, не-
которые – особенно усердные – могут 
смело принимать участие в конкурсах 
рисунка. Мы рисуем на разные темати-
ки, в том числе на национальную. По-
мимо наших красивейших пейзажей, 
мы недавно рисовали национальный 
осетинский костюм. Оказалось, что по-
ловина ребят не знает, как он выглядит. 
Я распечатала фотографии, показала 
его и рассказала о нем. Была у меня 
идея проводить на базе студии занятия 
по рукоделию, но опять-таки не хватает 
времени. Пока попробую организовать 
утреннюю группу для деток, занима-
ющихся со второй смены. Желающих 
много, пока веду запись, а потом уже 
буду думать, как совмещать педаго-
гические занятия с социальной рабо-
той. Думаю, справлюсь, ведь главное, 
чтобы дети развивались, чувствовали 
себя увереннее, были творческими, 
гармоничными личностями, – говорит 
Фатима Дзугаева.

Екатерина ДЖИОЕВА

В конце минувшей недели во Владикавка-
зе прошел ХIII Республиканский конкурс 
детских театров моды и студий костю-

ма, организованный Министерством образо-
вания и науки Северной Осетии и Республи-
канским дворцом детского творчества. 
В нем приняли участие коллективы из Ардона, 
Беслана, Дигоры, Чиколы и Владикавказа, 
которые имели возможность проявить свой 
талант и получить авторитетную оценку спе-
циалистов в области моды.

Республиканский конкурс детских театров 
моды и студий костюма каждый год имеет свою 
тематическую направленность. В этом году была 
взята довольно интересная тема – «Наука и мода». 
Конкурс проходил по четырем номинациям: 
«Эскизный проект», «Наука и мода» (показ кол-
лекций), «Эксперимент» (показ коллекций из не-

традиционных материалов) и «Дебют» (авторские 
модели).

С работами, представленными в номинации 
«Эскизный проект», члены жюри могли ознакомиться 
в фойе РДДТ.

Номинацию «Наука и мода» открыл театр моды 
«Фантазия» ДДТ Дигорского района, который пред-
ставил коллекцию «Мерцание звезд». Именно звездное 
небо, как признается творческий коллектив, вдохнови-
ло их на создание коллекции, выполненной в сине-се-
ребристом цвете. Синий цвет – олицетворение мир-
ного чистого неба, а серебристый – это сияние звезд. 
Свою «инопланетную» коллекцию в этой номинации по-
казал и детский театр моды РДДТ «Аланочка».

Номинация «Эксперимент» дала полную свободу 
воображению детей, так как в ней были представле-
ны коллекции одежды из нетрадиционных материа-
лов. Бумага считается очень сложным и капризным 
материалом, так как легко рвется, однако это не ис-

пугало коллектив театра моды «Кокетка» из Беслана. 
Идея смастерить из обычной бумаги одежду стало 
настоящим вызовом для «Кокетки». И, надо сказать, 
они достойно с ним справились, в коллекции были 
представлены оригинальные и стильные платья.

В последней номинации – «Дебют» – участники 
демонстрировали авторские модели. Анна Зимакова 
из Дома детского творчества г. Ардона представила 
модель «Гербарий» – длинное вечернее платье, усы-
панное этими красивыми цветками.

Алена ДЖИОЕВА

Конкурс

ПОДИУМ ДЕТСКОЙ МОДЫ

По зову сердца

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ТЕРАПИЯ 
ДЛЯ СОЦИАЛЬНО НЕЗАЩИЩЕННЫХ ДЕТЕЙ
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Машина легко скользила по ровной, в ниточку 
дороге, а Маше казалось, что ее усиленно трясет. 
И действительно, это было состояние, близкое к 
ознобу. Такое не раз случалось с ней, когда ситу-
ация буквально выбивала из колеи. Вот и сейчас. И 
главное, что чувство вины, когда не ищешь причин, 
оправданий, обстоятельств, а знаешь точно: ты и 
только ты. Алевтина Алексеевна оживленно беседо-
вала с шофером, а Маша в который раз вспоминала 
то, что произошло. 

В десятый класс Марину Дзестелову принимать не 
хотели. Было ясно, что не потянет. Против выступила 
Маша, классный руководитель, да еще учителя, хо-
рошо знающие возможности девочки. Администра-
ция же была настроена лояльно. И это не удивляло: 
следовало обеспечить план набора в десятый класс. 
Так-то оно так, но у Маши от возмущения не хватало 
слов: «Ведь все заведомо ясно: не сможет, а глав-
ное – не захочет Дзестелова впрягаться. Программа 
же десятого не игрушка. Самая насыщенная из того, 
что вообще есть в средней школе. А она с трудом 
сделала ОГЭ, чуть не провалила … Вот и получается, 
что берем просто так, для мебели. Кстати, класс уже 
переполнен: больше тридцати. А скажи мы прямо и 
определенно – твое, мол, место совсем в другом 
деле – смотришь – и человек спустился бы на землю, 
пошел по ней сам. И время не потерял бы, и приобрел 
какие-то навыки, а может, и специальность». 

Трудно переубеждать кого бы то ни было, а если 
перед тобой Анна Матвеевна – это вообще дело про-
пащее. Посмотрит с иронической улыбкой: «Ну, вы-
сказались? А теперь послушайте...» Маша не раз ду-
мала о своем директоре. И умная, и авторитетная, и 
простая во многом, а учеников не знает и, что важнее, 
исправить этого ничуть не желает. 

Так, что-то понаслышке, что-то по первому впе-
чатлению, остальное по интуиции. Ей совсем не им-
понировала такая система работы. «Быть в школе 
долго – это не значит заниматься полезным делом. 
Это скорее неумение организовать свой труд», – вре-
мя от времени изрекала Анна Матвеевна. 

Маша вспоминала 1 сентября, Марину привела 
мать, Нина Эльбрусовна. Стараясь заглянуть в глаза 
классному руководителю, она заверяла: многое от-
ныне изменится, она сама возьмет на себя контроль 
за девочкой, и вообще... Хорошо хоть не продолжала, 
думала теперь Маша. Слова терпят, слова проща-
ют... С Ниной Эльбрусовной они с той поры ни разу 
так и не виделись. А Марина... Первые три недели 
она еще как-то держалась... Что-то писала на уроках, 
кое-как заставляла себя смотреть на учителя во вре-
мя объяснения, но не получалось. И это было очень 
заметно. А главное, не хотела. Начались пропуски 
занятий, особенно после той коллективной поездки 
в Кисловодск. Вначале была отговорка – воспаление 
легких. Что ж, причина существенная. Тем более по-
следовало внушительное письменное объяснение 
мамы. Потом новая записка, адресованная уже ей, 
Маше, самой Мариной. Достали путевку, нужно сроч-
но поехать лечиться, после прошлогодней болезни 
Боткина новое обострение, следует заняться профи-
лактикой. Маша в душе даже порадовалась. Теперь, 
это уже теперь она называла себя наивной идиоткой. 
А тогда действительно думала, что там, в Ессенту-
ках, девочка поправит свое здоровье. До декабря 
в школе Дзестелова так и не появилась. За первое 
полугодие не аттестовали. Уже не на шутку обеспо-
коенная Маша послала в поселок, где жила Марина, 
своих десятиклассников, но мальчики вернулись ни 
с чем. Не застали дома, как, собственно, и два про-
шлых раза, когда туда ездила сама Маша. А вскоре 
началась большая подготовка к вечеру, за который 
отвечал весь класс. Стало некогда вздохнуть. Маша, 
не отрываясь, на одном дыхании, писала сценарий, 
разучивала с ребятами роли, продумывала оформле-
ние зала и сцены. Где уж тут дойти до Марины. На оба 
Машиных письма никто из Дзестеловых не ответил…

Да, вчера ее будто током ударило – откладывать 
не стала. Двое десятиклассников с готовностью вы-
звались исполнить поручение и помчались на авто-

бусную остановку. Назад приехали к концу шестого 
урока. Маша проверяла тетради. Карандаш с тре-
ском упал из опустившейся руки. Так она и знала: 
мать была явно не в курсе, встретила мальчиков с 
недоумением, никаких писем от классного руково-
дителя она не получала... Тогда Маша и обратилась 
к завучу, Алевтине Алексеевне. Та испугалась: ку-
рировала десятые именно она, следовательно, все 
шишки посыпятся на ее голову. Сразу нашлась ма-
шина, и вот они в пути... Алевтина Алексеевна, по-
прежнему занятая беседой, в ее сторону не смо-
трела, и это было прекрасно: ужасно не хотелось 
расспросов.

Дом Дзестеловых Маша узнала сразу. На звонок 
не отвечают. Уйти ни с чем? Нет! Соседки, почти ро-
весницы Марины, были в откровенном недоумении. 
Разве что-нибудь случилось? Марина всегда с таким 
желанием рассказывает о школе, хорошо учится, 
переживает из-за каждой четверки, сейчас играет 
главную роль в спектакле, подолгу задерживается на 
репетициях – одним словом, во многом не им чета. 
Алевтина Алексеевна уже проглотила удивление, а 
Маша так и стояла, широко раскрытыми глазами гля-
дя на девочек. Боже мой! На сердце не было ничего, 
кроме досады на саму себя. Потом они еще долго 
разыскивали Маринину тетю. Все подтвердилось. 
Теткина дочь, молодой экономист, от возмущения 
не находила слов. «Ах, тунеядка, ах, фантазерка! Где, 
спрашивается, где болталась она эти почти три ме-
сяца?! Подделала дневник. Даже замечания красной 
пастой проставлены. Хватило же и ума, и энергии, и 
сил! Ну это же нужно! Сказать кому-нибудь – не по-
верят. Всех обвела вокруг пальца!»

Нина Эльбрусовна была на своем месте: в пун-
кте проката дома быта. Она, улыбаясь, оформляла 
квитанцию запоздалому заказчику, когда увидела 
разгневанную физиономию племянницы, а рядом – 
учителей. Разговор был недолгим. «Конечно, мы за-
служиваем всяческого порицания и ответим. Но Вы, 
скажите, как Вы могли. На вызовы классного руко-
водителя не являлись, справиться о дочери у учите-
ля времени не имели. А она же у Вас единственная. 
И вот теперь плоды... Марина же уже взрослая. Шест-
надцать лет. Должна, обязана отвечать за свои по-
ступки. Кого бы я сама привлекла к ответу – так это 
Вас. Разве можно так равнодушно исполнять мате-
ринский долг?!» Алевтина Алексеевна горячилась, 
по привычке комкала сумочку. Племянница гневно 
ходила из угла в угол. Нина Эльбрусовна что-то пы-
талась отвечать, невнятно, неубедительно. Нет, не в 
свое оправдание, скорее в защиту дочери. А Маша 
мучительно думала, как же так вышло. Как же за ты-
сячей дел, девятьсот девяносто девять из которых 
казались ей самыми важными и неотложными, как 
же могла она прозевать человека, почти не обратить 
на него внимания, лично не проконтролировать, во-
время не дойти до сути, наконец. Что такое сейчас и 
ее удавшийся вечер, и, в общем, очень благополуч-
но завершившееся первое полугодие, и последние 
удачные открытые уроки; что все это рядом с тем, 
чему она свидетель сейчас, – с собственным равно-
душием. Хотя это было бы смешно – упрекнуть в эго-
изме ее, едва ли не самого занятого человека. Но это 
только со стороны так кажется. А на деле вышло-то 

вон как. Что ж, видимо, верно говорят: важен конеч-
ный результат. Успех класса, общая благополучная 
картина, очередная интересная встреча с человеком 
серьезной, нужной людям профессии – да, это было 
для тридцати двух. Только где в эти минуты была ее 
тридцать третья ученица, с кем общалась, во что ве-
рила? Перехватывала письма, подделывала дневник, 
а думала–то о школе и играла в то, что так никогда 
и не состоялось для нее в действительности. Кто же 
сейчас подскажет, кто оправдает, кто поймет? И нуж-
но ли это? 

На следующий день после второго урока у Маши 
был свободный час, так называемое окно. Алевти-
на Алексеевна поднялась в ее пустой кабинет. «Что, 
будем писать объяснительную? Учти, мать с утра с 
заявлением о переводе была у директора; все скла-
дывается вполне нормально. Дочь возьмут в деся-
тый в школе поселка. Одно неизвестное для меня во 
всей этой истории – где пропадала она все эти неде-
ли? Ведь следовало вовремя встать, собрать книги, 
выйти из дома, вернуться к определенному часу, де-
лать хотя бы видимость занятости... И окончательно 
завраться... Слушай, а ведь она совсем не бестолочь, 
твоя Марина. Эту бы энергию направить на другое, 
нужное, был бы, думаю, резон?» Кажется, Маша что-
то отвечала, с чем-то не соглашалась, суть была в од-
ном: объяснительную записку напишет она сама, так 
будет справедливо, и, главное, так решила она еще 
вчера. Алевтина Алексеевна видела, что возражать 
бесполезно... 

Классного руководителя десятого «Б» Анна Мат-
веевна не вызывала ни в четверг, ни в пятницу, ни в 
субботу. Видела в школьных коридорах, мельком ки-
вала, даже в учительской обратилась с чем-то незна-
чительным. 

Словом, все шло, как всегда, и только сама Маша 
не могла найти себе места. В начале следующей не-
дели не выдержала. В канцелярии печатали очеред-
ной отчет, справки для которого собирала в течение 
всего последнего месяца беспокойная организатор. 
Дверь кабинета директора была полуоткрыта.

Маша потянула ее на себя: «Можно?» Анна Мат-
веева кивнула, не отрывая глаз от расписания. Маша 
неуверенно опустилась на стул, повинуясь молчали-
вому знаку директора. «Ну, кажется, нашла выход. 
Смотрите, одна перестановка – а сразу какая раз-
грузка пятым классам. Да только ради того, что уроки 
физкультуры теперь будут у них проходить вместе – 
5 «А» и 5 «В», стоило поломать голову. Так о чем же 
мы будем говорить?» Маша нервным движением руки 
отбросила со лба прядь волос. «Вы все знаете, я же 
написала и очень просила Вас …» Анна Матвеевна 
придвинула к себе телефонный аппарат. «Вот, чуть не 
забыла, оставили номер, а фамилии не указали. Вы-
кручивайся, понимаешь ли, как сумеешь… – она вни-
мательно посмотрела на Машу. – А объяснительную 
я прочла. И поняла. Главное? Вы хотели бы услышать 
главное? Так ведь строгий выговор вы, по-моему, вы-
несли себе сами, и правильно сделали. Так зачем же 
мне повторяться? Ах, этот номер инкогнито… Что ж, 
Марья Андреевна, с вашего разрешения, я все-таки 
позвоню. А если тут что-то неотложное…»

Она медленно вышла. А Анна Матвеевна, по-
ложив трубку, снова взялась за расписание. Но ни 
одна дельная мысль больше в голову не лезла, и она 
в который раз раскрыла мелко написанный двойной 
лист, вырванный из школьной тетрадки, где на чет-
вертой странице в последнем абзаце было то, что 
она знала уже наизусть: «Я упустила ученицу. И ничто 
не может стать теперь оправданием. Найдите самое 
строгое наказание, объявите мне любое высказыва-
ние – это будет честно и все равно мягко. Мне стыд-
но!» Она хорошо понимала, что все это искренне, 
все по-настоящему пережито. А значит, повторение 
ошибки уже исключается. Она мучительно старалась 
вспомнить девочку, эту тридцать третью ученицу из 
десятого «Б», и не могла… А желание представить 
ее преследовало, как навязчивая идея. И почему-то 
было откровенно не по себе… 

(Продолжение. Начало в №№13–18)Педагогические новеллы

Порой говорят, что в школе приобретают знания только ребята. Но это совсем не так. Обязательно учится и 
сам педагог. Прежде всего общению с людьми – самому главному, самому ценному для себя искусству. 
Учится настоящей вере в силы, возможности своих питомцев. А это тоже так важно в нелегком труде на-

ставника. И родители… Как бывает нужно просто знать, понимать своего ребенка. А для этого тоже следует учить-
ся. Ежедневно, ежечасно – всегда…

Сегодня мы предлагаем вашему вниманию отдельные новеллы из книги заслуженного учителя Российской Фе-
дерации, лауреата Государственной премии СССР Валентины Тимофеевны Бязыровой.

(Продолжение следует.)

ТРИДЦАТЬ ТРЕТЬЯ УЧЕНИЦА
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ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ГОРОД 
ВЛАДИКАВКАЗ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е 

 От 10 февраля 2017г. № 07-п

О внесении изменения в постановление главы 
муниципального образования город Владикавказ от 

22.11.2016 № 40-п «Об утверждении количественного 
и персонального состава административной комиссии 
муниципального образования город Владикавказ»

В соответствии с Федеральным законом от 06 октября 
2013 года №131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации», 
Законом Республики Северная Осетия- Алания от 12 
октября 2010 года №48-РЗ «О наделении органов местного 
самоуправления муниципальных районов и городского округа 
государственными полномочиями Республики Северная 
Осетия-Алания по образованию и организации деятельности 
административных комиссий и определению перечня 
должностных лиц, уполномоченных составлять протоколы об 

административных правонарушениях», Законом Республики 
Северная Осетия-Алания от 14 января 2003 года №3-РЗ «Об 
административных комиссиях муниципальных образований 
Республики Северная Осетия-Алания», в связи с кадровыми 
изменениями постановляю:

1. Внести в состав административной комиссии муни-
ципального образования г. Владикавказ (далее-Комиссия), 
утвержденный постановлением главы муниципального 
образования город Владикавказ от 22 ноября 2016 года 
№ 40-п «Об утверждении количественного и персонального 
состава административной комиссии муниципального 
образования город Владикавказ», следующее изменение:

исключить из состава Комиссии члена комиссии Дзиова 
Давида Казбековича.

2. Опубликовать настоящее постановление в газете 
«Владикавказ».

3. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы муниципального 
образования г. Владикавказ Ч.М. Зангиева.

Глава муниципального образования г.Владикавказ 
М. ХАДАРЦЕВ

Самое дорогое в жизни – это дети. 
С ними хочется проводить каждую 
минуту, чтобы приласкать, защитить. 

Такую возможность сегодня имеют не все. 
Здесь на помощь родителям приходят дет-
ские сады. Воспитатели и весь обслуживаю-
щий персонал стремятся окружить малышей 
заботой и вниманием, пока их родители на ра-
боте. Но главная ответственность за здоровье 
и безопасность ребят лежит на медицинском 
работнике детского сада.

Эту ответственность с честью и достоинством вот 
уже 21 год несет медсестра МБДОУ «Детский сад №97» 
Зоя Ефремовна Кесаева. Более двух десятков лет она 
бережет здоровье детей, следит за их самочувствием и 
советует их родителям, как избежать болезней.

Зоя Ефремовна вспоминает, что решила стать 
медиком еще в раннем детстве. Обычные игрушки ей 
заменяли медицинские приборы, ведь ее отец был 
ветеринарным врачом. Он научил ее обращаться с 
различными инструментами и привил уважение и лю-
бовь к белому халату.

После окончания школы Зоя Кесаева выучилась 
на медсестру. Свой трудовой стаж начала в далеком 
городе Северо-Курильске, затем проработала не-
сколько лет в педиатрическом отделении Петропав-
ловска-Камчатского. Она говорит, что детей и свою 
профессию любит одинаково. Вернувшись на роди-
ну, Зоя 17 лет проработала в поликлинике старшей 
сестрой физиологического отделения. Позже, когда 
ей предложили вакансию медработника в детском 
саду №97, она сразу же согласилась. Ведь забота о 

здоровье детей – это то, в чем Зоя Ефремовна на-
шла свое призвание. С тех пор она ни разу не меняла 
место работы. И сегодня она, несомненно, – один из 
самых опытных и уважаемых людей в коллективе. Ее 
ценят коллеги, а руководство отзывается как о гра-
мотном и высококвалифицированном специалисте.

– Я работаю здесь всего три года, но могу сказать, 
что Зоя Ефремовна для всего коллектива очень доро-
гой человек и ценный сотрудник. Все ее любят за до-
броту, ласку, заботу, – говорит заведующая детским 
садом №97 Залина Мамукова. – Она умеет найти 
подход к каждому ребенку, ведь обычно дети боятся 
людей в белых халатах. Но Зою Ефремовну они обо-
жают, потому что знают, она успокоит, вытрет слезы 
и облегчит боль.

Оставляя малыша в детском саду, родители спо-
койны: в случае недомогания их ребенок в надеж-
ных руках. Зоя Ефремовна выяснит симптомы забо-
левания и примет решение, беспокоить родителей 
или нет. Вообще, у медсестры в детском саду очень 
много обязанностей. Самое главное – это соблюде-
ние санитарно-эпидемиологического режима, кроме 
того, необходимо своевременно делать прививки 
детям, каждый день составлять меню, чтобы малыши 
получали нужное количество калорий и витаминов. 
Подопечных у Зои Ефремовны много – 373 ребенка. 
Но с заболеваемостью особых проблем нет. Даже 
сейчас, когда опять намечается активность вирусных 
инфекций, в детском саду болеющих не так уж мно-
го. Это в первую очередь заслуга Зои Ефремовны. 
В садике четко отслеживается утренний прием, что-
бы больные дети никаким образом в группу не попа-
ли. Кроме того, большое внимание уделяется профи-
лактическим мерам. Помимо витаминизации пищи, 
применяется фитотерапия, закалывающие процеду-
ры, дорожки здоровья. 

И все же работа медсестры, особенно в детском 
саду, требует нечто большее, чем просто професси-
онализм. Нужно искренне любить детей.

– Выбирая свою профессию, мы должны быть 
внимательными, чуткими, доброжелательными, со-
страдательными, милосердными, – говорит Зоя 
Ефремовна. – А еще любить то, чем мы занимаемся 
каждый день и чему посвящаем жизнь. Мне повезло, 
я по-настоящему люблю свою работу. Каждое утро с 
хорошим настроением иду в детский сад. Коллектив 
у нас дружный, а это немаловажно. Вечером воз-
вращаюсь домой с приятным чувством выполненно-
го долга. И это счастье, когда и на работу, и домой 
идешь с радостью.

Зарина МАРГИЕВА

Город в лицах

НЕ ПРОФЕССИЯ, А ПРИЗВАНИЕ

В минувшую пятницу корреспондент 
газеты «Владикавказ» вместе с 
активистами Общероссийского 

народного фронта в Северной Осетии 
вышла на дороги города, чтобы презен-
товать проект ОНФ «Убитые дороги».
На Московском шоссе активисты с помо-

щью сотрудников УГИБДД останавливали во-
дителей и рассказывали им о проекте. Регио-
нальный координатор «Убитых дорог» Казбек 
Таутиев поясняет: «Создан сайт www.dorogi-
onf.ru, который представляет собой интерак-
тивную карту убитых дорог. С ее помощью 
каждый гражданин сможет самостоятельно 
отметить участок дороги плохого качества и 
голосовать за те дороги, которые, по его мне-
нию, нуждаются в ремонте в первую очередь». 
По этим данным будут составлены рейтинги 
дорог, комментирует координатор по работе 
со СМИ Северо-Осетинского исполкома ОНФ 
Оксана Бадтиева.

Молодой водитель Жанна Бесолова рас-
сказывает, что на улице Кесаева (на повороте 
к ул. Калинина) есть знаменитая яма, которая 
осложняет жизнь всем участникам дорожного 
движения. «Я четыре года за рулем, – говорит 
Жанна. – Сколько езжу, столько помню эту яму. 
Она находится ближе к правому ряду. Все во-
дители стараются ее объехать. Когда тебя на 
скорости объезжают, ты проваливаешься в 
нее. Отмечу именно этот участок дороги на ин-
терактивной карте!»

Участок дорожного полотна на ул. Цветоч-
ной поселка Реданта покрыт ухабами и трещи-
нами, а ведь здесь ежедневно ездит школьный 
автобус с детьми! «Любая из колдобин может 
стать причиной аварийной ситуации, – гово-
рит водитель со стажем и активист ОНФ Коста 
Гадиев. – То же самое и на улицах Николаева, 
Братьев Газдановых, а на ул. Хадарцева – 23 
открытых люка!».

Проблемами, связанными с ненадлежащим 
качеством дорог, эксперты ОНФ занимаются с 
2014 года. Активисты ведут контроль за состо-
янием гарантийных дорог, эффективностью 
расходования средств, выделяемых на строи-
тельство, ремонт и содержание дорожных по-
лотен.

Мадина ТЕЗИЕВА

Деловая игра

В МБОУ СОШ №28 прошел «День ученического 
самоуправления». И это совсем не повод побез-
дельничать или пропустить уроки, а уникальная 

возможность для старшеклассников почувствовать себя 
учителем. Учащиеся 9, 10 и 11-х классов на один день 
поменялись с преподавателями ролями, чтобы на себе 
ощутить весь груз ответственности этой нелегкой про-
фессии.

ДЕНЬ САМОУПРАВЛЕНИЯ
Еще на-

кануне этого 
своеобразно-
го «праздни-
ка» учителя и 
ученики про-
вели сове-
щание, чтобы 
распределить 
роли учите-
лей, завучей 
и, конечно же, директора, а также проинструктировать учащих-
ся, обсудить с ними материалы уроков и дать небольшие советы. 
Чтобы уже на следующий день, вооружившись терпением, стар-
шеклассники пришли в школу в новом и таком необычном для 
себя образе.

Как приятно было видеть, что в кабинетах шла настоящая ра-
бота и не было лишнего шума. Младшим классам особенно по-
нравились молодые учителя. Ребята с удовольствием отвечали 
на вопросы старшеклассников, буквально вжившихся в роль пе-
дагога.

– Сначала было слегка неловко вести урок, ведь дети, у ко-
торых я преподавала, не намного младше меня, почти мои ро-
весники. Но со временем я как-то привыкла и поняла, что такая 
небольшая разница в возрасте – далеко не помеха, а преиму-
щество. Ведь мы говорим на одном языке, а значит, материал я 
смогу объяснить и доступно, и интересно, – вспоминает учени-
ца 9 «Б» класса Татьяна Купеева, которая заняла место учителя 
русского языка и литературы.

Трудный учебный день состоялся! Все работали с удвоенным 
рвением и старанием! Преподаватели понаблюдали со стороны 
учебный процесс, все старшеклассники смогли на себе испы-
тать, насколько тяжел, но важен труд учителя и администрации.

И действительно, деловая игра «День ученического само-
управления» – это отличная возможность для ребят попробовать 
свои силы в педагогической деятельности. В ходе этой игры они 
смогут развить лидерские качества, чувство ответственности 
и коммуникативные навыки, а также расширить свой кругозор. 
А самое главное – это шанс лучше понять своих учителей, оце-
нить их нелегкий, но такой важный труд. И с уверенностью можно 
сказать, что во многом замечательные отношения с учителями и 
взаимопонимание – это итог доброй традиции «Дня ученическо-
го самоуправления».

Татьяна СУРКОВА,
классный руководитель 9 «Б» класса

ДОКУМЕНТ

ИНТЕРАКТИВНЫЙ РЕСУРС 
«УБИТЫЕ ДОРОГИ»

Презентация
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Перспективные планы

МЕЧТЫ Д ОЛЖНЫ СБЫВАТЬСЯ

• 1784 г. – порт и крепость в Кры-
му получили название Севасто-
поль;
• 1816 г. – в Петербурге венча-
лись принц Вильгельм Оранский 
и великая княжна Анна Павловна;
• 1848 г. – Карл Маркс и Фридрих 
Энгельс опубликовали «Манифест 
коммунистической партии»;
• 1920 г. – образована Государ-
ственная комиссия по электрифи-
кации России (ГОЭЛРО).

В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ:

• 1783 г. – Федор 
Толстой, русский 

художник 
и скульптор;

• 1876  г. – Петр Кон-
чаловский, русский и 
советский живописец, 
народный художник 
РСФСР; 

• 1942 г. – Вера 
Алентова, советская 
и российская актри-

са театра и кино, 
народная артистка 

России;

• 1957 г. – Николай 
Расторгуев, рос-
сийский эстрадный 
певец, лидер группы 
«Любэ», народный 
артист России. 

Calend.ru

ЭТОТ ДЕНЬ 
В ИСТОРИИ

 приватизация квартир и земельных участков;
 узаконение самовольных построек;
 перевод из жилого в нежилое помещение; 
 оформление гаражей в собственность;
 изменение вида разрешенного использования земельного участка;
 оформление недвижимости на территории России;
 по земельным, семейным, наследственным,  трудовым
и пенсионным вопросам, а также налоговые и банковские споры.
г. Владикавказ, ул. Джанаева, 42 (ДЦ «Глобус»), каб. №510.

Предварительная запись по тел.: 8-928-067-67-86

ЮРИДИЧЕСКАЯ ФИРМА «ПРАВО НА ЗАЩИТУ»
оказывает следующие виды услуг:

Честно говоря, верится с трудом, что все за-
думанное осуществится без сучка, без за-
доринки: уж слишком значима для Осетии 

тема, уж слишком грандиозен проект. Речь идет 
ни много ни мало об экранизации осетинского 
нартского эпоса. 

Это уже третья попытка, и хочется верить, что на этот раз 
она будет успешной. За дело возьмется Крымский благо-
творительный фонд «Сила мысли» (СМ). Его региональный 
представитель Станислав Шевляков чуть приоткрыл завесу 
реализации масштабной идеи, но подчеркнул, что вся ос-
новная работа впереди. И уже буквально в феврале многие 
точки над «и» будут расставлены. По словам Станислава 
Шевлякова, первый старт СМ во Владикавказе случился 
13 декабря закрытым показом фильма «О самом важном», 
который был снят в Москве и в Крыму. В нем рассказыва-
ется о новом взгляде на благотворительность. В съемках 
принимали участие известные люди, в том числе Владимир 
Жириновский, Сергей Миронов, Николай Валуев, деятели 
искусств, религиозные лидеры. 

Во Владикавказе показ прошел в Республиканском 
дворце детского творчества, где, помимо представителей 
властных структур, различных благотворительных фондов, 
присутствовали и воспитанники школы-студии кинемато-
графистов «Эрассик». Перед показом состоялась пресс- 
конференция для СМИ, в которой принял участие вице-пре-
зидент фонда Сергей Багаев. 

Первой ласточкой деятельности СМ на осетинской зем-
ле должен стать образовательный проект «Сила красоты», 
который поможет социализировать молодежь, покидающую 
стены детских домов. Затем начнется работа над фильмом, 
замысел которого родился абсолютно случайно. «Во время 
мероприятия мы познакомились с руководителем «Эрас-
сика» Ириной Беловой. И в процессе общения родилось 
желание совместно снять какую-нибудь сказку, – говорит 
Станислав Шевляков. – И случайно нам попался буклет о 
выходе книжного издания о нартском эпосе. Это было вос-
принято как знак судьбы. Тема была продолжена при подве-
дении итогов Года кино в Доме кинематографистов, где она 
окончательно укрепилась». 

Сейчас ведутся переговоры с одной из лучших студий 
по визуализации и съемкам и ожидаются гости из Москвы и 
Крыма. Как только они прибудут, в рамках круглого стола, в 
том числе и при участии республиканских журналистов, бу-
дут обсуждаться все перспективы реализации проекта. 

Организаторы уверяют, что к делу подойдут сверх-
серьезно. Планируется создать высокопрофессиональную 

команду, экспертный совет и только потом начать подго-
товку к съемкам. Первый этап – погружение в материал 
непосредственно той команды, которая и осуществляет 
подготовку. В ее формате пройдут социологическое иссле-
дование на предмет нужности и важности экранизации, мо-
ниторинг и кодификация источников: научных работ, статей, 
книг, съемок; формирование попечительского совета. 

Необходимо провести и инвентаризацию технических 
возможностей Северной Осетии, ведь съемки будут осу-
ществляться здесь. Как только экспертная группа даст окон-
чательное заключение по всем подготовительным работам, 
начнется работа над сценарием. 

Бюджет пока не просчитан: необходимо принять ряд ре-
шений. Но Станислав Шевляков уверяет, что за деньгами 
дело не станет. Вся информация о ходе проекта будет разме-
щена на сайте в свободном доступе для любого желающего. 

О сроках, тем более о конечном результате, говорить 
рано. Организаторы считают, что торопиться не стоит и 
основной упор намерены сделать на выпуск качественного 
фильма. Основное условие: актеры будут общаться на осе-
тинском языке, дабы сохранить первозданность и целост-
ность источника. Но без дубляжа все равно не обойтись. 

Согласитесь, проект грандиозный и амбициозный. Очень 
много тайн: имя режиссера, название продакшн-студии по 
созданию компьютерной графики, актерский состав. А вдруг 
сам Данила Козловский примерит национальную одежду и 
заговорит на осетинском языке? Доброжелателей и недо-
брожелателей много. Но союз «Силы мысли», продюсерско-
го центра 7xProduction и детской студии «Эрассик» надеет-
ся, что все пройдет гладко и мечты иногда сбываются.

Стоит отметить, что благотворительный фонд «Сила 
мысли», созданный посредством социально ориентирован-
ного бизнеса, помогает больным детям, ветеранам, поддер-
живает юные таланты, обучает волонтеров.

Тамара БУНТУРИ

В о Владикавка-
зе, на  Ледовой 
арене, прошел 

Всероссийский день 
зимних видов спорта, 
посвященный третьей 
годовщине проведе-
ния XXII Олимпийских 
зимних игр и XI Пара-
лимпийских зимних игр 
2014 года в Сочи. 

Мероприятие началось с 
торжественной церемонии от-
крытия, затем прошли эстафе-
ты с участием совсем юных, но уже по-
дающих большие надежды хоккеистов. 
По завершении эстафет каждый участ-
ник был награжден памятными дипло-
мами и медалями.

Кроме того, на льду состоялся за-
хватывающий хоккейный матч между 
командами «Ариана» (Владикавказ) и 
«Сочинские дельфины» (Сочи). Гости  
одержали победу со счетом 9:2. 

«К сожалению, мы проиграли, нам  
не хватило командного духа. Нужно   
больше опыта набираться. Есть сти-
мул для будущих побед», – подели-
лись эмоциями юные хоккеисты.

Увлекательный День зимних ви-
дов спорта завершился награждени-
ем участников дипломами и медаля-
ми Олимпийского комитета России.

Напомним: во Владикавказе на-
считывается уже три детских хок-

кейных клуба: «Ариана», «Алания» 
и «Снежный барс». Все они входят 
в число сильнейших коллективов 
на юге России в своих возрастных 
группах. Пожелаем перспективным 
спортсменам больших побед!

Марина ХУРИЕВА

Спорт 

ДЕНЬ ЗИМНИХ ВИДОВ СПОРТА
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ
 Женский коллектив Собрания 

представителей города Владикав-
каза от всего сердца поздравляет 

своих коллег, депутатов и 
сотрудников администрации города, 

с Днем защитника Отечества! 
Пусть на нашей земле всегда царит  

мир и согласие, а ваша 
ответственная работа на благо 

родного города прино-
сит изобилие и благо-

получие 
в каждый 

дом!


